
CONSELHO GESTOR DELIBERATIVO DO PROGRAMA DE CONSERVAÇÃO DA BIODIVERSIDADE 

DO LITORAL DO PARANÁ – TAJ LITORAL DO PARANÁ 

Registro da Roda de Conversa sobre a Manifestação de Interesse 09/2023 - UNIDADES DE 

CONSERVAÇÃO MUNICIPAIS E ESTADUAIS 

Data: 22 de junho de 2023 Local: virtual - teams 

Horário: 14:30 h -17:30 h 

 
Número total de participantes:   18 (conforme lista de presença, anexo I) 
 

 
Pauta:  

1.  Abertura da reunião e apresentação dos participantes 20’ 

2.  Apresentação sobre o Funbio 10’ 

3.  Apresentação sobre o TAJ 20’ 

4.  Detalhamento sobre a Manifestação de Interesse 80’ 

5.  Intervalo 10’ 

6.  Dúvidas e esclarecimentos 40’ 

7.  Encerramento 

1)  Abertura da Reunião  

Funbio abre a reunião, com apresentação institucional. Todos os participantes se apresentam:  

munícipio de Antonina representado por  Victor Fernandes, secretário de assuntos fundiários e 

de habitação; Marcelo Vieira Gomes, secretario de comunicação; Fábio Azevedo, Engenheiro 

Florestal. Seguido por Morretes, que foi representado por Lucas Galdino, secretário de meio 

ambiente e urbanismo e Ana Julia, superintendente, arquiteta e urbanista. Seguido por 

Guaratuba, representado por Edgar Fernandez, diretor da secretaria municipal de meio 

ambiente e Astério Soria Heidemann, engenheiro florestal concursado da Secretaria Municipal 

de Meio Ambiente de Guaratuba. Não havia nenhum membro presente representante de 

Guaraqueçaba. Representando Pontal do Paraná, esteve presente a Flavia. Enquanto 

representando Paranaguá esteve presente Rodrigo Delonga, engenheiro florestal da secretaria 

de meio ambiente. Matinhos não teve nenhum representante.  

 Representando o Estado do Paraná esteve presente a Maria, do IAT, engenheira 

agrônoma, representando a APA Estadual de Guaratuba, do Parque Estadual do Boguaçu, do 

Parque Estadual do Palmito e do Parque Estadual Rio da Onça, nos municípios de Guaratuba, 

Matinhos e Paranaguá. Marina, do IAT, representando o Parque Estadual do Pico do Paraná, em 

Antonina. Evelyn Jacques do IAT, chefe das UCs Estação ecológica da Ilha do Mel, Parque 

Estadual da Ilha do Mel e Parque Estadual Ilha das Cobras, presentes no município de Paranaguá. 

Gabriel Camargo Macedo do IAT representando as UCs IAT do  Marumbi, Parque Estudual Pico 

do Marumbi, Parque Estadual do Pau Oco, Parque Estadual Roberto Ribas Lange e Parque 

Estadual da Graciosa, nos munícipios de Morretes e Antonina. 

 

2) Apresentação sobre o Funbio  

 



3) Apresentação sobre o TAJ 

A apresentação encontra-se em anexo. Todas as informações referentes ao TAJ estão 

disponíveis no site do FUNBIO e o contato pode ser feito pelo email  

gerencia.paranagua@funbio.org.br. Dúvidas sobre a Manifestação de Interesse devem ser 

encaminhadas somente para o e-mail indicado na própria Manifestação, devendo ser publicadas 

sequencialmente no site no Funbio.  

 

4) Detalhamento sobre a Manifestação de Interesse 

Funbio fez a apresentação sobre a manifestação de interesse. Foi pontuado que  o FUNBIO 

não repassa recurso para nenhum órgão publico, mas sim atende a demanda a partir de 

planejamento, conforme o que está estabelecido no  Anexo de Planejamento de Insumos, da 

Manifestação de Interesse. No caso de bens, após a compra devem ser feitos termos de doação 

para a instituição solicitante. Para execução da proposta, é necessária a assinatura de um termo 

de cooperação entre o Funbio e a instituição que teve a proposta aprovada. 

O prazo dessa manifestação de interesse é de  2 anos. Após os 2 anos, o saldo que não for 

utilizado para execução, voltará para o TAJ na modalidade 3. Portanto é importante que os 

projetos estejam alinhados com a capacidade de execução da instituição. Foi ressaltada  a 

importância das parcerias para a execução, durante o desenvolvimento da proposta. 

Foi pontuado que  que além das ações elegíveis previstas na Manifestação, outras ações 

complementares integradas podem ser propostas.  

Durante a apresentação a representante do IAT, Maria, sugeriu que para os próximos editais 

ao invés de colocar municípios, seja colocado órgãos representantes das UCs, para ficar mais 

claro. 

Um dos participantes sugeriu que o IAT fique como gestor macro para a criação de rede de 

apoio técnico para os gestores das UCs, para não haver um conflito, e que assim o recurso seria 

melhor utilizado. Funbio relembrou que o programa está previsto para ocorrer por 10 anos, 

reforçando que esses laços e parcerias são muito importantes. Pontuou ainda que o envio das 

propostas é fundamental para que o Conselho Gestor tenha ciência da demanda que existe no 

território para este tipo de manifestação.  Funbio ressalta que a linha de articulação institucional 

permeia as outras linhas temáticas, ou seja, ela pode e é desejável que ela seja realizada em 

conjunto com as demais linhas temáticas. 

 

 

 

5) Dúvidas e esclarecimentos 

• UC que possui uma porção que está fora dos municípios do litoral pode enviar 

proposta? 

É elegível. É importante estar claro qual é o percentual da UC que se encontra 

no município elegível e o estado de conservação dos recursos naturais dessa 

área.. Certamente esses pontos serão considerados no momento da avaliação 

pelo Câmara Técnica. 

 

• RPPNs também podem enviar? 



Essa Manifestação de Interesse é específica para unidades de conservação 

públicas municipais e estaduais. Ainda em junho será lançada uma Chamada de 

Projetos específica para atender a consolidação de RPPNs. 

 

• Podem ser enviadas propostas considerando as UCs que ainda serão criadas? 

É possível o apoio para criação de UCs, considerando as linhas temáticas 

específicas, especialmente de articulação institucional, conforme está claro na 

Manifestação de Interesse. Dependendo de como está a estruturação da 

criação, eventualmente pode ser atendida nas  linhas de Proteção e Gestão 

Socioambiental. Portanto é importante olhar as ações elegíveis, apontadas no 

PELP.  

 

• Em Antonina não temos UCs municipais, temos federais e estaduais. Podemos 

mandar? 

Os órgãos responsáveis pelas Unidades de Conservação serão os responsáveis 

por enviar as propostas. No caso das estaduais é o IAT. Mas é recomendado que 

as prefeituras procurem o IAT para fazer essa parceria, na proposta e na 

execução.  

 

Em relação a linha temática de proteção, uma das ações elegíveis é 

“Elaboração do plano integrado de fiscalização da atividade pesqueira”. 

Podem ser consideradas outras atividades além da pesca, como a extração 

ilegal do palmito, a caça, entre outros?Sim, tem uma especificidade para a 

atividade pesqueira, mas é possível a execução de outras ações. O importante 

é, quando se fala de proteção, apresentar uma proposta relacionada ao plano 

integrado de fiscalização/proteção, considerando a integração das ações.  

 

• Considerando a ação elegível “Diagnóstico das necessidades de pessoal e 

contratação de pessoal relacionadas a produtos (serviços, consultorias, 

autônomos), por exemplo a reestruturação de um espaço físico dentro da UC. 

Como funciona? Será a contratação de uma pessoa jurídica para executar o 

trabalho, isso? 

O FUNBIO não contrata CLT, não contrata pessoas fixas. Masé possível a 

contratação para um serviço específico, dentro das atividades previstas e 

insumos elegíveis. 

 

• É possível a contratação de serviço de construção? 

Nesse momento não haverá apoio para obras e reformas, provavelmente 

entrará em um segundo momento. Neste momento as prioridades são os 

instrumentos de gestão,  Planos de Manejo (elaboração e revisão), Conselho 

Gestor (formação e funcionamento) e sinalização das UCs.  

 

• Se eu tenho área já determinada e está em andamento para virar UC e tem 

uma pressão para utilização, poderia utilizar a sinalização, no caso cercamento 

da área? 

Não temos essa resposta pronta, é preciso contextualizar melhor e entender em 

que etapa do processo de criação a área se encontra. Dependendo, o 



cercamento e sinalização podem ser inseridos como uma ação complementar 

integrada.  

• É possível o apoio para a criação de novas UCs que já temos a titularização, 

com todas as etapas conforme estabelecido no SNUC? 

• Sim, não há restrição quanto à isso na Manifestação de Interesse.  

 

• A SPU é a gestora da área, é uma área de mangue, área protegida, mas não é 

uma UC. Está dentro do macrozoneamento do município de Morretes. 

Importante para o ICMS ecológico do município e está em negociação com a 

SPU. Precisamos primeiramente do georeferenciamento para negociar com a 

SPU. É possível o envio da proposta? 

Pelo que foi exposto, parece uma proposta  um pouco mais incipiente, mas pode 

ser encaminhada e será avaliada pela Câmara Técnica. 

 

• O Apoio da criação a UCs, o termo apoio é muito genérico, o que seria ele 

propriamente dito? 

Realmente é amplo, mas considerando uma proposta que esteja  enquadrada 

no PELP e dentro do escopo do TAJ, visando a conservação da biodiversidade do 

litoral do Paraná, bem clara e justificada, será avaliada pela Câmara Técnica.  

 

• Existe a possibilidade de prorrogação da Manifestação até o dia 10/07? 

A Secretária Executiva informou que entrará em contato com o Presidente do 

Conselho Gestor para confirmar e enviará por e-mail a informação do 

adiamento (OBS. A Manifestação foi prorrogada até o dia 10/7/23). 

 

• É possivel a confecção de placas para demarcação de áreas que não são UCs, 

mas estão dentro da APA federal, demarcando áreas que não são UCs, mas 

que existe o interesse de futuramente se tornar UC? 

Se for uma APA federal o ICMBio é o gestor, e já há ações previstas de 

sinalização, demarcação, sendo assim, é importante a prefeitura entrar em 

contato com o ICMBio e entender o que está previsto pela instituição federal, 

dentro de áreas localizadas no município de interesse. No projeto só é possível 

enviar propostas para UCs que estejam sob gestão da prefeitura ou do estado. 

Considerando a área privada que está sob gestão da SPVS, ela pode entrar no 

edital de RPPNs que será lançado ainda em junho. 

 

• Podem ser executadas ações de Educação Ambiental para divulgar ações em 

escolas da região? 

Neste momento ações de educação ambiental não estão dentro das atividades 

elegíveis, mas possivelmente acontecerá em um próximo momento. 

 

6) Encerramento 

Foi agendada uma nova roda de conversa  para o dia 30/06 às 14:30 para retirar as dúvidas 

e a continuação dos pontos que ficaram pendentes. O FUNBIO enviará a apresentação, o aviso 

de prorrogação da manifestação e o link da próxima reunião para todos por e-mail. A reunião 

foi encerrada às 17:30. 



 

 

Anexos: 

Anexo I: Listas de presença dos participantes 

Anexo II: PPT ‘Apresentação do FUNBIO, Programa TAJ Litoral do Paraná e Manifestação de 

Interesse 09/2023 - Unidades de Conservação Municipais e Estaduais - Litoral do Paraná’ 

 


